

Fecha: 22-01-2022 Medio: La Tercera La Tercera Supl.:

Actualidad Título: El gabinete bajo el test de los 30 años Pág.: 24 Cm2: 829,1 78.224 Tiraje: Lectoría: 253.149 Favorabilidad: No Definida

Antonia Urreiola. Cancillería

Puede que la abogada de la Universidad de Chile no tenga militancia en ningún partido, pero su cercanía con el PS es conocida y su paso por diversos gobiernos de la Concertación y Nueva Mayoría, es extenso. Partió a inicios de los 90 cuando, aún siendo estudiante de Derecho, se desempeñó como asesora del socialista Jaime Andrade para la creación de la Corporación Nacional Indígena (Conadi). Luego de eso fue asesora en Mideplan durante la administración de Eduardo Frei y después bajo el mismo cargo, en el Ministerio del Interior durante el mandato de Lagos. También asesoró al senador José Miguel Insulza mientras fue secretario general de la OEA. Es muy cercana al presidente del PS Álvaro Elizalde y está casada con Cristián Franz, exsuperintendente de Medioambiente de Bachelet.

Maya Fernández. Defensa (100%)

Si bien la histórica socialista fue de las primeras en cruzar la vereda de la centroizquierda para apovar al entonces candidato presidencial -mucho antes de la primera vuelta- Gabriel Boric y es parte de la disidencia de su partido, lo cierto es que su pasado por la Concertación y Nueva Mayoría es indeleble. La nieta del expresidente Salvador Allende lleva, tal como se llama el medidor de este artículo, exactos 30 años militando en la colectividad. Ha trabajado en gobiernos concertacionistas: durante la administración Lagos, en el SAG y en la Direcon,

Mario Marcel. Hacienda

durante Bachelet I.

El aterrizaje de Marcel es la coronación del ingreso de la línea socialdemócrata a la próxima administración. Basta ver el comportamiento de los mercados. La lista de cargos en los gobiernos de los últimos 30 años del futuro titular de Hacienda es larga. Toda su vida académica ha sido bajo el alero de la Concertación-Nueva Mayoría. incluso en el gobierno de Eduardo Frei. Entre los puestos más asociados a esa coalición fue cuando estuvo de presidente del Consejo Asesor Presidencial para la Reforma Previsional -la emblemática Comisión Marcel-, y director de Presupuesto en el gobierno de Ricardo Lagos.

El gabinete bajo el test de los 30 años

El equipo que el presidente electo escogió para iniciar su gobierno tiene más mujeres que hombres, más sub 50 que supra y una mezcla importante de independientes y militantes. Pero hay un factor que no se escapa: la alta presencia de figuras relacionadas con los llamados "30 años", es decir, la era de la Concertación y luego de la Nueva Mayoría. ¿Cuánto tiene de ello el nuevo gabinete? Aquí los sometimos a una medición que considera cargos en los gobiernos, militancias y parentescos, entre otros factores.

P. Radovic, A. Gómez y E. Rubio

En ese último puesto fue el creador de la regla fiscal de déficit estructural junto al entonces ministro de Hacienda, Nicolás Evzagui-

Camila Vallejo, la vocera

Rostro de las movilizaciones estudiantiles de 2011, líder de una generación que emergió con fuerza contra el modelo de los llamados 30 años, la nueva vocera de gobierno tiene de todas maneras alguna vinculación con estos tiempos. No con los de la Concertación, hav que decirlo, pero sí con la ex Nueva Mayoría durante la cual no solo su partido formó parte, sino que el sello del PC en la candidatura presidencial de Michelle Bachelet II lo puso la propia diputada Vallejo. Con solo 25 años, la geógrafa explicitó el apovo comunista a la expresidenta al subir al escenario en el lanzamiento de la candidatura.

Giorgio Jackson, Segpres (2%)

Hay solo un par de temas por los cuales el nuevo Segpres no tiene un 0% en esta medición. La primera: porque el partido del cual es fundador, rostro y líder, Revolución Democrática, participó activamente en el Ministerio de Educación durante el gobierno de Bachelet II, bajo el mando del PPD Nicolás Evzaguirre. La segunda, es que sin ser parte de la Nueva Mayoría, recibió una buena bendición al ser blindado para competir por la diputación de Santiago. Es decir, PS-PPD-DC-PR-PC no llevaron candidato en ese distrito, con lo que Jackson aseguró su cupo en la

Nicolás Grau, Economía (8%)

Varios antecedentes demuestran que el expresidente de la Fech en 2006, Nicolás Grau, quizás no debería estar en esta medición. El futuro ministro de Economía es un estrecho colaborador del presidente electo, Gabriel Boric, por años acusó a la Concertación de ser un proyecto neoliberal y es uno de los creadores del movimiento Nueva Izquierda Universitaria (NIU). Esa fuerza política sumada a su participación en la conformación del FA, alejan a Grau de las administraciones de la Concertación y la Nueva Mayoría, salvo por una cosa: es hijo de la ex Segpres de Bachelet y actual consejera del CDE, Paulina Velo-

Marcela Ríos, Justicia

Cuando Marcela Ríos levantó el teléfono, escuchó a Edgardo Boeninger que la invitaba a sumarse a la comisión que estudiaría una reforma al sistema binominal:

"Nos han dicho que es impresentable no incluir mujeres, pero tenga presente que los temas que vamos a tratar aquí son muy complicados'

Era 2006 y la cientista política Marcela Ríos se sumaba a la Comisión Boeninger, encargada por Ba-

Excoordinadora de la oficina chilena del PNUD. Ríos no solo participó en la comisión que elaboró el informe para reformar el siste ma electoral, también volvió a colaborar con Bachelet durante la reforma del sistema de pensiones (2014-2015) y la Comisión Engel

Jeannette Jara, Trabajo (80%)

En noviembre de 2019, cuando el Congreso discutía una lev corta de aumento de pensiones, Jeannette Jara hacía una autocrítica de su gestión como subsecretaria de Previsión Social en el segundo gobierno de Bachelet: "Nos faltó mucho por reformar estructuralmente el sistema de pensiones"

Miembro de la JJ.CC, desde 1989 y militante del PC más tarde, durante el segundo mandato de Bachelet, Jeannette Jara fue jefa de gabinete de Marcos Barraza en el Ministerio de Desarrollo Social y de Julia Urquieta como subsecretaria de Previsión Social, cargo que luego asumió en 2016.

Carlos Montes, Vivienda (100%) Montes tiene ADN concertacio-

nista 100% puro: ex Mapu, encargado de la campaña del No en la Región Metropolitana, uno de los fundadores del PPD v miembro del comité central del PS. En 2000 el Presidente Ricardo Lagos lo nombró en la Comisión Asesora Presidencial para el Bicentenario. Además de su paso por el Congreso, Montes fue incluso jefe territorial de la frustrada campaña de Ricardo Lagos en 2017. Porque podría tomar horas leer toda la historia, Montes alcanza el máximo de la puntuación de este test

Jeanette Vega. Desarrollo Social (100%)

La exdirectora del Fondo Nacional de Salud y ex PPD, es uno de los personajes más ligados a "los 30 años" que llega al gabinete del gobierno frenteamplista. Su travectoria es precisamente en salud. En 2008, durante el primer gobierno de Bachelet, se convirtió en subsecretaria de Salud Pública. En esa gestión fue su primera polémica, por una infracción a la probidad. Pero lo cierto es que eso no fue impedimento para que en el segundo mandato de Bachelet, Vega volviera a participar de su administración, ahora como directora de Fonasa hasta 2018. El año pasado se integró al equipo de la exprecandidata Paula Narváez

Esteban Valenzuela, Agricultura

(80%) El excandidato a gobernador es un inquieto militante de la centroizquierda: de la juventud del Mapu pasó a ser uno de los fundadores del PPD, partido con el que fue alcalde de Rancagua v luego diputado. Entonces se unió a Fernando Flores y Jorge Schaulsohn en Chile Primero, pero cuando estos apovaron a Sebastián Piñera encontró un lugar en la lista parlamentaria que respaldaba la candidatura de Marco Enríquez-Ominami. Ese sería su alejamiento más claro del mundo de la Concertación, cuestión que los aleja del 100% de este test.

En 2013, Michelle Bachelet lo invitó a participar en el equipo técnico que elaboró las propuestas regionales de su programa de reformas. Y un año más tarde, Valenzuela integró la Comisión Asesora Presidencial para la Descentralización y Desarrollo Regional.

Marcela Hernando, Minería

En 2008 renunció a su militancia PPD y lanzó su candidatura a la alcaldía de Antofagasta. Dos años antes había sido nombrada intendenta de la II Región por la Presidenta Bachelet y en 2007 le tocó enfrentar el terremoto en la zona. Tras su gestión como alcaldesa. lanzó su candidatura a diputada, esta vez como militante del Partido Radical.

0% treintañistas

Así como los porcentajes de treintañismo varían en los mencionados, hay fichajes que hasta ahora no tienen mayor relación con ese simbólico mundo. En esa lista están Izkia Siches (Interior), Javiera Toro (Comunes), Antonia Orellana (Convergencia Social), Begoña Yarza, Juan Carlos Muñoz, Maisa Rojas, Alexandra Benado y Julieta Brodsky (Convergencia Social).

